
1.	 El género en sustantivos que designan se-
res sexuados

	 En los sustantivos que designan seres sexuados 
(personas, animales y algunas plantas) la gramá-
tica diferencia varias clases, según las formas de 
expresión de género y sexo: 

	 A.	 Comunes en cuanto al género
	 Su género (y, por consiguiente, el sexo del 

referente) puede manifestarse a través de la 
concordancia con adjetivos y determinantes: 
el cónyuge/ la cónyuge, este testigo/esta testi-
go, estudiante aplicado/estudiante aplicada.

	 A continuación, debes tener en cuenta esta 
lista de sustantivos comunes en cuanto al gé-
nero, ya que presentan características fáciles 
de reconocer y así podrás diferenciarlos de 
otros sustantivos. Fíjate en lo resaltado de co-
lor rojo.

		

burócrata dentista conserje
astronauta pianista detective
centinela artista cantante

	 B.	 Sustantivos de terminación variable 
		  (doble forma)

	 Estos sustantivos manifiestan las diferencias 
de género y de sexo por medio de morfemas 
en palabras de la misma raíz: niño/niña, gato/
gata, actor/actriz, barón/baronesa, zar/zarina.

	 La desinencia más común es la –a: muchacho/
muchacha, lobo/loba, perro/perra; pero exis-
ten otros morfemas que marcan el género, 
generalmente en los nombres de personas:

		

-ESA alcalde/alcaldesa, duque/
duquesa, príncipe/princesa

-ISA papa/papisa, profeta/profetisa, 
sacerdote/sacerdotisa

-TRIZ actor/actriz, emperador/
emperatriz

-INA héroe/heroína, zar/zarina

IMPORTANTE
El sustantivo autodidacta puede usarse como común, 
pero también es posible la alternancia autodidacto/
autodidacta. Lo mismo ocurre con políglota, que 
admite la variación polígloto/políglota.

	 C.	 Heterónimos
	 Expresan la diferencia gramatical mascu-

lino/femenino y, simultáneamente, la opo-
sición de sexo ‘varón’/‘mujer’ (personas) o 
‘macho’/‘hembra’ (animales) a través de tér-
minos con diferente raíz: padre/madre, toro/
vaca, padrino/madrina.

	 D.	 Epicenos
	 Son de un solo género sin que este haga re-

ferencia al sexo, aun cuando designan seres 
sexuados. Para especificar el sexo de los refe-
rentes  de los nombres de animales  y de plan-
tas se utilizan los sustantivos macho y hem-
bra. Estos modificadores no alteran el género 
del sustantivo:

	 El hipopótamo macho/ el hipopótamo hembra, 
el ombú macho/el ombú hembra.

	 Para especificar el sexo de los individuos de-
signaos por los sustantivos epicenos de per-
sonas, se agrega masculino/femenino o varón/
mujer: los personajes femeninos, las víctimas 
masculinas, los parientes varones.

Recuerda
La concordancia está condicionada por el 

género, no por el sexo:
El tiburón hembra es muy peligroso.

	 E.	 Ambiguos en cuanto al género
	 Son nombres de terminación invariable que 

pueden usare como masculinos o femeninos, 
pero sin experimentar cambios de significa-
do: el/la mar/, el/la maratón, el/la dote, el/la 
linde, el/la interrogante.

NORMAS DEL SUSTANTIVO



Verificando el aprendizaje
Nivel básico

1.	 Señala la opción correcta.
a)	Val: vals
b)	Tórax: los tórax
c)	Ómnibus:  omnibuses
d)	Polisíndeton:   polisindetones
e)	Pie: pieses
Resolución

	 Las palabras no agudas terminadas en –x se plu-
ralizan con el artículo.

	 Rpta. B

2.	 Marca el sustantivo heterónimo.
a)	Armazón 	 c)	 Sastre	 e)	 Perforador
b)	Maratón	 d)	 Yegua
	

3.	 ¿Qué sustantivo está mal pluralizado?
a)	Los asíndeton	 d)	 Las gafas
b)	Los buses 	 e)	 Las tenazas
c)	Los omnibuses

4.	 ¿Qué sustantivo es común al género?
a)	Centinela	 c)	 Emperador	 e)	 Tiburón
b)	Papisa	 d)	 Hipopótamo 

5.	 ¿Qué sustantivo puede utilizar ambos géneros?
a)	Dote	 d)	 Amapola
b)	Pulcritud	 e)	 Sargento
c)	Prestancia 

Nivel intermedio

6.	 ¿Qué sustantivo se puede utilizar en ambos géneros?
a)	Espárrago	 d)	 Ombú
b)	Palmera	 e)	 Pianista
c)	Interrogante

7.	 Marca el plural incorrecto.
a)	Los clímax	
b)	Los bíceps	
c)	Los tórax
d)	Los hipérbaton
e)	Las dosis

8.	 ¿Qué par de sustantivos es correcto?
a)	El zar - la zar
b)	El estudiante - la estudiante
c)	El alcalde - la alcalde
d)	El profeta - la profeta
e)	El duque - la duque

2.	 EL NÚMERO
	 A.	 Sustantivos con singular inherente 

	 Son nombres  que suelen usarse solo en sin-
gular, debido a que designan una entidad úni-
ca: caos, salud, sed, tez, zodíaco.

	 B.	 Sustantivos con plural inherente 
	 Son sustantivos que se emplean solo en plu-

ral: víveres, cachivaches, enseres, honorarios, 
aledaños, añicos, trizas, entrañas, fauces, tra-
gaderas.

	 C.	 Reglas para la formación del plural
a)	 Las palabras que acaban en vocal átona y 

en –á, -é, -ó tónicas hacen el plural en –s: 
casas, sofás, calles, cafés.

b)	 Las terminaciones en í, ú tónicas tienden a 
admitir las dos variantes, -es y –s: colibríes 
o colibrís, bisturíes o bisturís, bambúes o 
bambús, tabú o tabúes. Suelen preferirse 
en la lengua culta las variantes en –es, 
sobre todo en los gentilicios y nombres de 
etnias:

	 Guaraní                   guaraníes
	 Israelí                  (_________)
	 Hindú                  (_________)
c)	 En el plural de los monosílabos existe 

cierta variación: fe/fes, pie/pies, té/tés, a/
aes, e/es, i/íes, o/oes, u/úes, cu/cus

d)	 Los sustantivos terminados en –y toman 
–es para el plural: buey/bueyes, convoy/
convoyes, con la excepción de algunos 
castellanizados: jerséis (o yerseis).

e)	 Los nombres acabados en –l, -n, -r, -d, -z. 
–j hacen el plural en -es: cónsul/cónsules, 
carácter/ caracteres, espécimen/ especíme-
nes o bien permanecen invariables: asín-
deton/los asíndeton, polisíndeton/los poli-
síndeton. Excepto: hipérbaton/hipérbatos.

f)	 Las voces agudas y las monosílabas ter-
minadas en –s, -x hacen también el plural 
en –es: autobús/autobuses, box/boxes, fax/
faxes, las demás permanecen invariables: 
dosis/las dosis, clímax/los clímax.

g)	 Los acabados en otras consonantes aña-
den –s: mamut/mamuts, tic/tics, tictac/
tictacs, zigurat/zigurats.



9.	 ¿Qué sustantivo cambia de género con la presen-
cia del artículo?
a)	Heroína	 d)	 Emperatriz
b)	Papisa	 e)	 Duque
c)	Artista

10.	  ¿Qué sustantivo puede aparecer solo en plural?
a)	Valses	 d)	 Finanzas
b)	Imágenes	 e)	 Tictacs
c)	Boinas
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11.	Es un sustantivo de doble forma.
a)	Sacerdote	 d)	 Boina
b)	Mamut	 e)	 Testigo
c)	Zigurat
Resolución

	 Los sustantivos de doble forma solo varían en su 
terminación: papa, papisa.

	 Rpta. A

12.	¿Qué sustantivo cambia de género con la presen-
cia del artículo?
a)	Mar	 d)	 Armazón
b)	Burócrata	 e)	 Maratón
c)	Dote

13.	¿Qué sustantivo NO cambia de género con la pre-
sencia del artículo?
a)	Amante	 d)	 Estudiante
b)	Zar	 e)	 Electricista
c)	Cantante

14.	¿Qué sustantivo presenta género masculino?
a)	Diploma	 d)	 Aguamarina
b)	Hacha	 e)	 Brevedad
c)	Índole

15.	Marca la alternativa con el femenino incorrecto.
a)	Zar - zarina	 d)	 Sacerdote - sacerdotisa
b)	Papa - paisa	 e)	 Caballo - yegua
c)	Duque - duquesa


